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Уважаемые читатели, здравствуйте!

От имени всей нашей команды я благодарю вас за многочисленную 
обратную связь. Спасибо, что читаете панораму и делитесь с нами сво-
ими эмоциями. Полученная от вас обратная связь – лучший способ 
совершенствования нашего издания. Интересуйтесь, спрашивайте и 
предлагайте – мы всегда открыты для ваших идей и предложений.  

В этом выпуске газеты мы по возможности максимально осветили са-
мые важные события, произошедшие в нашем городе, анонсировали 
будущие и ввели новые рубрики, которые, надеемся, заинтересуют вас 
и ваших близких. 

И прежде чем пожелать вам интересного и информативного зна-
комства с газетой, хочу поделиться с вами одним важным социальным 
экспериментом, недавно проведенным для всемирной организации 
UNICEF в одной из европейских стран – тест на наличие и отсутствие в 
нас доброты, участия и милосердия. 

Этот эксперимент дает возможность посмотреть на себя со стороны и задать вопрос: «А как бы поступил я?». 
Шестилетняя девочка должна была сыграть роль потерявшегося ребенка. Задача организаторов – проанализировать, 

как люди, обращая внимание на внешний вид девочки, реагируют на ее безмолвные просьбы о помощи. В первой части экс-
перимента на шестилетней актрисе была брендовая одежда, чистая и аккуратная. Девочка тихонько стояла на улице, люди 
подходили и с энтузиазмом предлагали ей помощь, интересуясь, не потерялась ли она. Затем она вошла в ресторан. Посети-
тели охотно разговаривали с ней, предлагали присесть за столик, одна из посетительниц даже приобняла ее – многие готовы 
были помочь девочке, внешний вид которой располагал к участию. 

Результаты второй части эксперимента оказались по-настоящему пугающими. Когда та же девочка - уже в образе бездом-
ной  - появилась сначала на улице, а затем в ресторане, взрослые стали бросать на нее презрительные взгляды, сторонились 
или просто игнорировали ее. Один мужчина попросил вывести ее из зала. И никто, ни один человек не поинтересовался, что 
случилось и не нужна ли помощь. Из-за негативной реакции взрослых на ее нищенский образ девочка очень расстроилась – 
эксперимент пришлось прекратить. 

Эта постановочная ситуация может случиться в жизни каждого из нас. Вопрос лишь в том, поведем ли мы себя иначе, чем 
невольные участники эксперимента, результаты которого заставляют задуматься о многом. Откуда такое равнодушие и что 
с нами происходит? В какой момент мы перестали быть участливыми? Слово «милосердие» почти вышло из нашего обихо-
да. Мы сосредоточились на собственной жизни и стали, по большому счету, эгоистами. Мы перестали культивировать в себе 
сочувствие, стали черствыми к чужому горю. Мы разучились подавать руку помощи и даже просто улыбаться прохожим – что 
же, все-таки, с нами происходит?!? 

Нам катастрофически не хватает доброты – мы ее не получаем, возможно, только потому, что и сами ее не отдаем. Нам всем 
стоит взглянуть на себя со стороны и хотя бы изредка пересматривать свою жизнь на наличие добродетелей. А еще, найдя 
свободную минуту, попытаться представить себе беспризорных детей в одежде не по сезону, смотрящих на прохожих голод-
ными глазами, и спросить себя: «А я помог бы потерявшемуся ребенку?»

Не проходите мимо тех, кому нужна помощь.

С уважением,

ЕЛЕНА ВИЛЛЬМАНН
Главный редактор 
«Маардуской панорамы»
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МАРТ 2018    РУБРИКА МЭРА  

КАЧЕСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ – 
ИНВЕСТИЦИЯ В БУДУЩЕЕ НАШИХ ДЕТЕЙ

Ни для кого не секрет, что хорошее образование – это залог 
успешной карьеры, профессионального роста и уверенности 
в будущем наших детей. Образование длиною в жизнь берет 
начало с порога первой школы, энтузиазма первого учителя, 
первой пятерки и ощущения первого успеха. От качества на-
ших школ и образования зависит во многом тот путь в жизни, 
который ребенок выберет для себя в дальнейшем.

Два года назад развитие образовательной сферы было 
поставлено в число первоочередных приоритетов работы 
мэрии. К этому времени большинство инфраструктур были 
налажены, город преобразился, но вопросы образования 
оставались в течение многих лет в стороне. 

В прошедшем году мы начали активно работать над 
проектом строительства нового детского сада в Мууга, по-
высили зарплаты педагогам, получили средства на полную 
реновацию здания детсада Руккилилль, обновили компью-
терную базу школ, построили стадион у гимназии, помогли 
школам и компенсирующим классам приобрести сенсорные 
доски, еще 300 000 евро будут инвестированы в русско-
язычные школы в 2018 году – это лишь начало большого 
пути, который нам предстоит пройти. Мы продолжим рабо-
тать для того, чтобы у наших детей была возможность раз-
виваться и получать образование в современных и удобных 
условиях рядом с домом.

Наряду с улучшением физической среды учебных заве-
дений, пристального внимания требует и качество обра-
зования. Официальная статистика по государственным 
экзаменам по некоторым предметам последних лет ясно 
показывает, что результаты наших учеников значительно 
ниже средних по Эстонии. О многом заставляет задуматься 
и ощутимый отток учеников из Маарду – в 2017 году более 
300 наших детей (а это почти четверть из всех учеников Ма-
арду) получали образование в учебных учреждениях вне 
города. На эти нужды из городского бюджета было выде-
лено 255 000 евро, которые ушли в другие самоуправления. 

Это те средства, которые могли бы дополнительно получить 
наши школы на нужды развития. 

В том, что наши дети достойны качественного и конку-
рентоспособного образования, убеждены все – и родители, 
и педагоги, и эксперты мэрии, и сами дети. Все мы едины в 
том, что необходимо предпринять меры, направленные на 
повышение качества образования. Вопрос лишь в том, ка-
ким образом достичь этой цели. Активное обсуждение во-
проса гипотетического объединения русскоязычных школ в 
социальной сети наглядно показало, что тема образования 
очень важна для многих маардусцев. Спасибо вам за сме-
лось и честность – ваши мысли, эмоции и опасения являют-
ся для нас важной обратной связью, к которой мы относимся 
очень серьезно. 

Я хочу успокоить всех родителей – официального реше-
ния об объединении двух русских школ не существует. Было 
решено начать диалог со всеми заинтересованными сторо-
нами и создать рабочую группу, в которую войдут эксперты 
мэрии, педагоги, представители родителей, методисты и 
эксперты из SA Innove и Министерства науки и образования, 
которые сообща будут проводить исследования ситуации 
и искать пути повышения качества образования в русско-
язычных школах нашего города. Результаты работы груп-
пы и предложенные пути решения вопроса образования, в 
свою очередь, будут обсуждаться с попечительскими сове-
тами, педагогами и ученическими представительствами.  

Впереди нас ждет большая работа и горячие обсужде-
ния возможных путей повышения качества образования в 
школах Маарду, но я убежден, что вместе мы сможем при-
нять мудрое и взвешенное решение во благо наших детей 
и внуков, которым мы желаем самого успешного будущего. 
Я искренне благодарю вас за небезразличие и приглашаю к 
конструктивному диалогу! 



МАРТ 2018

4 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

 ГОРСОБРАНИЕ 
ЭРИКА ТИГАНИК

Председатель избирательной комиссии

АЙЛАР ЛИРА
Председатель Маардуского 

городского собрания

С РАБОЧЕГО СТОЛА ЧЛЕНОВ 
СОБРАНИЯ – В РЕАЛЬНОСТЬ

ДОЛГОЖДАННЫЙ ДЕТСКИЙ  САД 
В МУУГА 

Город Маарду включает в себя самые 
различные районы – от промышленных 
зон до удобных жилых районов. Из жилых 
районов самым большим является Кал-
лавере, но значительная часть населения 
Маарду проживает в Мууга.

В настоящее время все три действую-
щих детских сада города Маарду (Sipsik, 
Rõõm и Rukkilill) расположены в жилом 
районе Каллавере. О необходимости по-
строить детский сад в дачном пригороде 
Мууга говорилось годами. 

В нынешнем году детский сад станет 
реальностью. В расположенном в Мууга 
детском саду будет четыре группы, рас-
считанные на 80 детей. 

Для каждой группы предусмотрены от-
дельные игровые и спальные помещения, 
а также раздевалки и туалеты. 

В здании планируется оборудовать от-
дельный спортивный зал и все необходи-
мые помещения для персонала.

ДЕТСКИЙ САД БУДЕТ ГОТОВ В СЕНТЯБРЕ
Договорной партнер города Маарду 

EHITUS5ECO OÜ уже приступил к строи-
тельству. Закладка краеугольного камня 
состоялась 23.03.2018, в 13:00 по адресу 
расположения детского сада Ploomipuu 
puiestee 52. 

Согласно договору, детский сад будет 
готов не позднее 28 сентября 2018 года.

ФУНДАМЕНТОМ ДЛЯ КАЧЕСТВЕННОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ЯВЛЯЕТСЯ НАЧАЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

Для обеспечения качества начально-
го образования город Маарду уделяет 

серьезнейшее внимание обновлению 
физической среды детских садов и повы-
шению зарплат педагогического состава. 
С 1 января нынешнего года зарплата пе-
дагогов детских садов с высшим образо-
ванием составляет 1050 евро. 

При финансовой поддержке структур-
ных фондов в 2016-2017 годах были ре-
новированы крыши детских садов Rõõm 
и Sipsik. Расположенное на улице Нурга 
здание детского сада Rukkilill будет ре-
конструировано в 2019 году.

ОСНОВА УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ СООБ-
ЩЕСТВА – СОВРЕМЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

Основой для устойчивого развития и 
будущего города Маарду является на-
личие современной образовательной 
системы. Это в равной степени касается 
начального, основного и среднего обра-
зования. 

Завершение строительства детского 
сада в Мууга и ремонт других детских 
садов являются знаковыми событиями. 

Произведенные в течение последнего 
года инвестиции служат подтверждени-
ем того, что в городе Маарду по сравне-
нию с предыдущими годами значительно 
больше ресурсов направляется на обнов-
ление образовательных учреждений. 

Главным, исходя из потребностей на-
ших жителей, вызовом в ближайшие 
годы является обновление общеобра-
зовательных школ города Маарду.

27 февраля прошло плановое заседание Маардуского городского собра-
ния, посвященное, прежде всего, темам образовательной и социальной сфе-
ры. Было принято решение об основании детского сада в Мууга, и, заодно, 
был также утвержден и его устав.

ВЫБОРЫ В МОЛОДЕЖНОЕ ГОРОДСКОЕ 
СОБРАНИЕ СОСТОЯТСЯ 12.04 - 13.04.2018
Молодежное городское собрание состоит 
из 7 человек.
В голосовании примут участие зареги-
стрированные в городе Маарду жители 
в возрасте 14-26 лет, а также ученики 
Маардуских школ в возрасте 14-26 лет. 
Баллотироваться могут зарегистрирован-
ные в городе Маарду жители в возрасте 
14-26 лет, а также ученики Маардуских 
школ в возрасте 14-26 лет.
Избирательные участки:
Маардуская гимназия (Ringi 64)
Маардуская основная школа (Noorte 10)
Каллавереская средняя школа (Noorte 5)
Молодежный центр (Noorte 6)
Учащиеся Маардуских школ голосуют в сво-
их школах по месту учебы. 
Молодые люди, которые не учатся в школах 
города Маарду, голосуют в Молодежном 
центре (Noorte 6).

Голосование в Молодежном центре со-
стоится 12.04-13.04.2018 с 14.00 до 20.00.

Путем голосования на избирательных 
участках в Молодежное городское собра-
ние проходят 4 члена, набравшие наиболь-
шее количество голосов. 
Регистрация кандидатов в Молодежное го-
родское собрание продлится с  

27.03.2018 до 05.04.2018.
Кандидатам необходимо предоста-

вить заявление и мотивационное письмо  
администратору Маардуской городской 
управы  по адресу Калласмаа 1, часы при-
ема: понедельник - четверг с 8.15 до 17.00, 
пятница с 8.15 до 15.45 или по электронным 
адресам: maardu.noortevolikogu@gmail.
com; linnavalitsus@maardu.ee не позднее 
05.04.2018 (включительно).

В электронном виде заявление принима-
ется с дигитальной подписью.

Бланк заявления опубликован на сай-
те www.maardu.ee, также бланк заявле-
ния можно получить у руководителя по 
внекласcной работе своей школы и в Моло-
дежном центре.

Cписок кандидатов будет опубликован 
06.04.2017 на сайте города Маарду.

После проведения выборов на изби-
рательных участках будет организована 
специальная избирательная комиссия, ко-
торая на основании собеседования и моти-
вационного письма выберет 3-х человек из 
числа кандидатов, не избранных в школах.

Собеседование состоится 16.04.2018 в 
здании городской управы.

По вопросам Молодежного городского 
собрания можно обратиться к членам из-
бирательной комиссии:

Эрика Тиганик (председатель комиссии 
по образованию и работе с молодежью) 
тел. 55660159 et@mgm.ee
Альбина Шабанова (специалист по мо-
лодежной работе) тел. 6060743  albina.
shabanova@maardu.ee
Артеми Жуков (председатель Моло-
дежного городского собрания) тел. 
56111415 artemyzukov@gmail.com
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МАРТ 2018  ОНИ РАБОТАЮТ ДЛЯ ВАС

АНАСТАСИЯ ВАЛУЖИНА: «НИТЬ ОБЩЕНИЯ СО 
СВОИМИ ДЕТЬМИ Я НЕ ПОТЕРЯЛА НИ НА ОДИН ДЕНЬ»

Анастасия, не все знают, что к новой 
своей должности Вы пришли, имея за 
плечами профессиональное образова-
ние и опыт работы в школе. Расскажите, 
какие личностные качества привели Вас 
в эту благородную профессию? 

Педагогический институт был выбран 
не просто так. По воспоминаниям моих 
родителей, соседей и по своим ранним 
воспоминаниям, мой путь в педагогике 
начался в шестилетнем возрасте. 

Еще не ходя в школу, я устраивала в 
общежитии, где мы жили, маленькие 
классы из детей-школьников: все по-
слушно сидели и писали диктанты под 
мою диктовку, а я проверяла и ставила 
оценки. Позднее, учась в школе, я ак-
тивно помогала учителям. Так что, никто 
ничуть не удивился моему выбору. Мож-
но сказать, что в своем выборе не ошиб-
лась – теме образования я посвятила всю 
свою жизнь.

Можно ли утверждать, что именно 
профессия совершенствовала и меняла 
Вас, как человека?

Каждый раз, заступая на новую долж-
ность, я менялась, поднимаясь на сле-
дующую ступеньку своего личностного 
образования, росла вместе со своей про-
фессией. Можно сказать, мы влияли друг 
на друга. Приобретенные личностные ка-
чества давали мне силу принимать новые 
и новые вызовы. 

Можете ли привести пример для на-
глядности?

Например, после декретного отпуска я 
приняла решение сменить рабочее место 
и пошла работать учителем в эстонскую 
школу.

Вы напоминаете человека, которому 
нравятся трудности. 

Я добавлю к сказанному, что это был 
92-й год – времена поющей революции, 
и я не владела эстонским языком, выучив 

его с нуля в школе вместе с детьми, кото-
рым преподавала русский. 

Как складывались Ваши отношения с 
коллегами в новом коллективе?

Мой приход вызвал в школе большой 
резонанс. Было очень сложно завоевать 
авторитет и своих новых коллег, и детей. 
Время все расставило на свои места, и в 
2001 году, когда в школе открылась ва-
кансия директора и была возможность 
предложить кого-то из своего коллекти-
ва, коллеги доверили эту должность мне. 

Вы настолько амбициозны и смелы, 
что решили для себя возможным воз-
главить руководство школой? 

Не могу сказать, что амбициозна, но я 
не боялась брать ответственность.

Необычная ситуация: единственно-
му русскоязычному педагогу в школе с 
эстонским языком обучения коллектив 
доверяет руководство школой.

Я долго обдумывала – справлюсь ли 
– не отразится ли это на моей семье, не 
помешает ли это моим детям, смогу ли я, 
руководя школой и оставаясь мамой для 
своих детей, дать все необходимое им.   

Ответ на следующий вопрос пусть 
внимательно прочитают все родители: 
как Вам удалось совмещать и работу на 
руководящей должности, и воспитание 
своих детей?

Конечно, я волновалась, чтобы мои 
дети не приняли улицу за родной дом, а 
дом за место ночлега. Очень важно все 
время держать с детьми контакт: каждый 
день находить для них время, чтобы хоть 
пятнадцать минут с каждым из сыновей 
отдельно поговорить (рассказать, как 
прошел мой день и расспросить об их 
делах) – вот эту нить общения со своими 
детьми я не потеряла ни на один день. 

Ваш личный опыт может звучать, как 
совет для вечно загруженных родителей.

Я всегда говорила родителям своих 

учеников (и когда была классным руково-
дителем, и в пору руководства школой): 
мы все очень заняты, но найдите хоть 
какое-то время для своего ребенка, про-
сто загляните в глаза и выслушайте его, 
порой даже ничего не говоря. 

День изо дня ребенок говорит о со-
бытиях, складывайте из этого картинку. 
Если картинка событий темная – обрати-
те ее к свету, если слишком безоблачная 
– ищите подводные камни. Всегда дер-
жите с ребенком контакт. 

Хоть раз возьмите его с собой на рабо-
ту, покажите, как к вам относятся коллеги. 
В отношениях со своими детьми я именно 
так и поступала, и мы вместе готовили 
кушать, вместе пили чай – за этим обще-
нием об интересах я знала все. Мы очень 
естественно шли по жизни вместе и идем 
до сих пор.

Анастасия, спасибо Вам за интервью. 
В одном из следующих номеров мы про-
должим разговор и тогда уже поговорим 
о Вашей сегодняшней работе. 

Понимаю, что в связи с новой должно-
стью свободного времени у Вас, очевид-
но, не так уж и много, но все же, еще один 
вопрос: чем помимо работы наполнены 
Ваши будни?

Каждый из нас должен выполнять обя-
зательства перед родителями, и у меня 
они есть – много времени я уделяю сво-
ей маме. Стараюсь находить время и для 
хобби: йога, фитнес, бассейн, чтение, те-
атр, общение с подругами, путешествия 
– все, что возможно вместить в понятие 
«отдых». Конечно же, внимания требуют 
муж и мои уже взрослые сыновья.

Жизнь – она многогранна и многолика: 
часто стремительные и занятые будни на 
работе сменяются спокойными и тихими 
вечерами с близкими, а иногда бывает и 
наоборот. Главное, чтобы в нашей жизни 
всегда было разумное равновесие и по-
нимание того, что ты находишься на пра-
вильном месте – будь то дом или работа.

Наш сегодняшний разговор – не о рабочих проектах и заинтересует он тех чи-
тателей, кто ценят человеческое общение и понимают, насколько важны в работе 
личностные качества руководителя, помогающие в нужный момент справляться 
с любыми кризисами.

Для справки: 

АНАСТАСИЯ ВАЛУЖИНА – вице-мэр в сфере об-
разования, культуры, спорта и социальной работы 
(с ноября 2017 г.). Окончила Таллиннский педагоги-
ческий институт. Опыт работы в школе – 27 лет, из 
них – 8 лет в разные периоды работала на посту ди-
ректора двух таллиннских школ. Имеет опыт работы 
в Центре языкового погружения Innove. С 2016 года 
– работа в Маардуской горуправе советником по во-
просам образования.

Интервью подготовила и провела
ЕЛЕНА ВИЛЛЬМАН



МАРТ 2018

6 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

 ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ

В МААРДУ НАЧАЛИСЬ РАБОТЫ ПО 
ОЧИСТКЕ РУЧЬЯ КРООДИ И 

РЕОРГАНИЗАЦИИ ВОДНОГО ХОЗЯЙСТВА
В начале марта в Маарду были параллель-

но запущены два больших проекта -  государ-
ственный проект Министерства окружающей 
среды очистит от промышленных отходов 
дно прудов и ручья Крооди, а в рамках город-
ского проекта будет реорганизовано водное 
хозяйство в промышленном районе Маарду 
и приозерной части города. Первая рабочая 
встреча кураторов обоих проектов и партне-
ров состоялась в Маарду 7 марта.

В течение двух последующих лет Маарду 
реконструирует и расширит водопроводное 
и канализационное хозяйство в промышлен-
ном районе Крооди, а также построит общий 
водопровод и канализацию в Приозерной 
части города, который будет обслуживать 
около 500 частных домов. Проект охватывает 
как охрану грунтовых вод, качество питьевой 

воды, так и сбор и очистку сточных вод. 
По словам консультанта и руководителя 

проекта по реконструкции водного хозяйства 
AS Kroodi Vesi Индрека Тамберга, в рамках 
проекта будет заменено несколько водопро-
водов. «Работники находящихся в Маарду 
предприятий и жители приозерных терри-
торий получат качественную питьевую воду. 
Предприятия смогут управлять потоком сточ-
ных вод, а очищенные ливневые воды будут 
направлены в ручей Крооди», - отметил он. 
Работы будут осуществлены предприятием 
Lemminkäinen Eesti AS.

В рамках проекта по оздоровлению ручья 
Крооди скоро начнутся работы по устранению 
загрязненного ила со дна ручья и прилега-
ющих прудов, а также очистке водоемов от 
промышленных отходов. Загрязняющие ве-

Уважаемые председатели квартирных 
товариществ!

Напоминаем, что до 30 апреля 2018 года 
у вас есть возможность ходатайствовать 
о получении пособия от Маардуской 
горуправы для обустройства дворовых 
территорий.  
Пособие можно использовать с целью:

•ремонта дорог и тротуаров;  
•строительства системы отвода дождевых 

вод;
•улучшения качества зоны отдыха;
•посадки деревьев и озеленения двора;
•строительства игровых и спортивных 

площадок;
•установки дополнительного дворового 

освещения;
•строительства площадок для парковки 

и улучшения качества имеющихся 
парковочных мест;

•установки заборов и ограждений;
•улучшения условий сбора мусора и 

бытовых отходов;
•установки видеонаблюдения.
Пособие можно также использовать 

для оборудования специальных пандусов 
и поручней для людей с особыми 
потребностями.

О получении пособия могут 
ходатайствовать все находящиеся в Маарду 
квартирные товарищества.

Порядок подачи заявки
Заявка подается в одном экземпляре 

в электронном виде или на бумажном 
носителе и состоит из следующих 
подписанных документов:

1)      описание планируемой деятельности;
2)заполненная анкета (обязательную 

форму можно скачать на сайте горуправы);
3)копия протокола общего собрания 

жильцов дома, содержащего решение о 
проведении работ, указанных в заявке;

4)подтверждение о наличии необходи-

МААРДУ ПОМОГАЕТ КВАРТИРНЫМ ТОВАРИЩЕСТВАМ 
ПРИВЕСТИ ДВОРЫ В ПОРЯДОК

щества больше не будут попадать в грунто-
вые воды и в море, что со временем поможет 
очиститься и водам озера Маарду, а в море 
будет поступать уже чистая вода. Работы по 
проекту будут произведены фирмой Savaterra 
OY, которая планирует завершить проект по 
очистке ручья к концу 2019 года.

Проект Маардуской мэрии «Реконструк-
ция и расширение инфраструктуры водного 
хозяйства и канализации в промышленном 
районе Крооди и Приозерном» получил в 
прошлом году поддержку Центра инвести-
рования в окружающую среду (KIK) в сумме 
3.6 млн евро. Самофинансирование города 
в проекте составит 1.5 млн евро. На очистку 
ручья Крооди KIK выделил 8.8 млн евро.

Рейн Меэль
Маардуская горуправа
Вице-мэр по вопросам городского 
коммунального хозяйства и городского 
планирования

мого софинансирования (выписка с 
банковского счета);

5)копии ценовых предложений от 
партнеров.
Срок подачи заявок – 30 апреля 2018

Планируемые работы должны быть 
завершены к 1 декабря 2018 года.

Дигитально подписанные документы 
заявки нужно прислать в электронном виде 
на адрес электронной почты: 

linnavalitsus@maardu.ee
Документы на бумажном носителе, 

подписанные лицом, имеющим право на 
заключение сделок, нужно принести в 
Маардускую горуправу (Калласмаа 1).

Дополнительная информация
•Ходатайствовать о получении пособия 

можно в размере до 50% от общей 
стоимости проекта. 

•Максимальная сумма городского 
пособия на одного ходатая – 3000 евро 
в год. Квартирное товарищество может 
получить в течение бюджетного года 
пособие один раз.

•Ходатай должен представить с 
заявкой копии ценовых предложений 

для реализации описанной в заявке 
деятельности как минимум от 3 партнеров. 
В случае, если общая стоимость проекта не 
превышает 1000 евро, то вместе с заявкой 
необходимо предоставить одно ценовое 
предложение от потенциального партнера.

•Все заявки, поступившие в мэрию к 30 
апреля, будут рассмотрены специальной 
комиссией в течение 14 календарных дней, 
начиная от финального срока подачи 
заявок.

ГРАФИК ВЫВОЗА МУСОРА
В районе Мууга: по вторникам и 

четвергам.
В Маарду:
Вывоз бытового мусора (обычные 

емкости): пн., ср., пт.
Вывоз биоотходов: вт.
Вывоз макулатуры: чт.
Вывоз подземных контейнеров с 

бытовым мусором: пн., ср., пт.
Вывоз подземных контейнеров с 

макулатурой: ср.
Вывоз подземных контейнеров с 

биоотходами: ср.
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«СДЕЛАЕМ ГОРОД КРАСИВЕЕ» - МААРДУСЦЫ 
ПРОГОЛОСОВАЛИ ЗА ЛУЧШИЕ ИДЕИ

18 марта завершилось народное 
голосование в рамках конкурса идей 
«Сделаем город красивее 2018». 

В этом году принять участие в го-
лосовании смогли все зарегистриро-
ванные в Маарду люди в возрасте 
начиная с 16 лет. В течение 2-х не-
дель 427 голосов жителей Маарду 
было отдано за 8 идей, выдвинутых 
на голосование. 

Фаворитом голосования стало 
предложение футбольного клуба 
Maardu Linnameeskond о создании 
на городском стадионе технического 
здания для хранения спортинвента-
ря клуба и лыж. 

В этом помещении можно также 
хранить техническое оборудование 

и инвентарь обслуживания стадио-
на, а также городской спортинвен-
тарь для проведения соревнований 
по разным видам спорта. За это 
предложение было отдано 144 голо-
са. Второе место с результатом в 108 
голосов получила идея обустрой-
ства площадки Леннула в Мууга. Бо-
лее сотни жителей Мууга пожелали 
увидеть в этой части города благоу-
строенное место с качелями, сценой, 
кострищем для совместного прове-
дения свободного времени. 

С небольшим отрывом третье и 
четвертое место поделили идеи 
обновления павильонов для ожи-
дания автобусов во всем Маарду, а 
также идея создания площадки для 
выгула собак в Северном районе. 

Состоящая из экспертов комиссия 
конкурса обсудила в прошлый чет-
верг результаты голосования и при-

няла решение распределить 30 000 
евро между первыми двумя идеями, 
набравшими самое большое число 
голосов. 

Таким образом, 20 000 евро будут 
направлены на создание техниче-
ского здания на стадионе, а на 10 
000 евро будет благоустроена пло-
щадка в Мууга. 

Приняв во внимание обществен-
ный интерес, горуправа решила 
взять в свой план работ постепенное 
обновление автобусных остановок и 
создание в северной части Каллаве-
ре площадки для выгула собак. 

Мы выражаем признательность 
каждому жителю Маарду, приняв-
шему участие в конкурсе, – благо-
даря вашей активности и вашим го-
лосам наш город станет еще краше, 
уютнее и удобнее!

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель по связям 

с общественностью
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 НАШИМ ДЕТЯМ

В МУУГА ЗАЛОЖЕН КРАЕУГОЛЬНЫЙ КАМЕНЬ 
НОВОГО ДЕТСКОГО САДА

Этой осенью в Мууга откроется новый 
современный детский сад, который 
будет располагаться по адресу Ploomi-
puu pst. 52/54. Закладка краеугольного 
камня строящегося здания состоялась 
23 марта в 13.00. 

По словам мэра Маарду Владимира 
Архипова, в городе работает 3 детских 
сада, которые посещают 777 детей. Все 
эти дошкольные учреждения находятся 
в Каллавереской части города, в то 
время как в районе Мууга есть большая 
необходимость в собственном детском 
садике. По состоянию на январь 2018 года, 
в Мууга проживает 120 дошкольников, 
и в связи с увеличением популярности 
самого района, количество детей будет 
расти. «Многие семьи, которые живут в 
Мууга, отвозят своих детей в таллиннские 
сады или пользуются другими услугами 

дневного ухода. Для нас очень важно 
обеспечить местами в детском саду всех 
детей Мууга и, тем самым, мотивировать 
их родителей выбрать город Маарду 
своим официальным постоянным местом 
прописки», - добавил мэр.

Техническая инфраструктура Мууга 
последние 5 лет стремительно развивается. 
В Мууга построили и продолжают строить 
пешеходные дорожки, в районе появилась 
детская площадка, в большей части 
Мууга приведена в порядок водная и 
канализационная сеть. «Строительство 
детского сада создаст места в дошкольном 
учреждении рядом с домом и значительно 
повысит качество жизни семей с 
маленькими детьми, живущих в этой части 
города», - сообщил Архипов.    

Перед проектировщиками детсада 
стоит цель создать современное 

пространство для обучения и содержания 
детей. Проект должен предлагать выбор 
детям и педагогам, учитывать специфику 
образовательной деятельности и быть 
функциональным. Сад рассчитан на 80 
мест, в дальнейшем здание можно будет 
расширить. Открытие нового детского 
сада также уменьшит нагрузку на другие 
сады в Каллавере и позволит, при 
необходимости, создать группы для детей 
с особыми потребностями. 

Общая площадь детского сада 1475 
m2, здание расположится на территории 
общей площадью 18 2019 m2. Стоимость 
проекта составляет 1 935 608 евро, из 
которых 1 292 000 евро выделены из 
Европейского фонда регионального 
развития, а 643 608 евро – из бюджета 
Маарду. Строительные работы выполняет 
Ehitus5ECO OÜ.

Елена Кацуба
Отдел связей с общественностью
Маардуская горуправа

30-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ САДИКА RUKKILILL

Ровно 30 лет тому назад, в 1988 году, 
детский сад № 164 распахнул свои двери 
для детей работников Новоталлиннского 
морского торгового порта. Здание было 
рассчитано на 280 детей и 56 работников. 
После обретения Эстонией независимости, 
в 1997 году садик переименовали в Ruk-
kilill. В 2000 году, в связи с уменьшением 
рождаемости, коллективы садиков Rukkilill 
и Vikerkaar были наполовину сокращены, 
чему последовало их дальнейшее 
объединение под общим названием 
детский сад Rukkilill. 

Наш город рос и развивался, и вместе 
с ним повышалась и рождаемость, 

ОЛЬГА НАЙДЕНОВА
Заместитель директора по учебной части

что позволило в 2004 году в соседнем 
здании по улице Келламяе открыть пять 
дополнительных групп. С первого января 
2016 года в двух зданиях детского сада 
Rukkilill работает теперь 16 групп. Каждое 
утро наш большой и дружный коллектив 
приветливо встречает 315 детишек вместе 
с их мамами и папами.  

Казалось бы, Rukkilill – это обычный 
большой детский сад, где работают 
семьдесят два сотрудника, десять из 
которых – с основания садика. Но нам 
есть чем гордиться и особенную гордость 
мы испытываем за наших 
педагогов, открытых не 
только для внедрения 
новых методик, правил и 
требований, но и необычайно 
артистичных – спектакли для 
детей и поздравления коллег 
в исполнении учителей очень 
яркие и запоминающиеся. 
Педагоги детского сада 
постоянно повышают 
квалификацию, расширяя 
свои профессиональные 
знания в методологии и 
психологии, чтобы и дети, и 
их родители смогли получить 
индивидуальный подход. 

Каким мы видим наш садик через 
пять лет? 

Через пять лет в детском саду Rukki-
lill так же, как и раньше, и сейчас, будет 
слышен детский смех, будут проходить 
игры, песни, соревнования, праздники. 
Благодаря сильной поддержке 
городской управы Маарду, наш детский 
сад к тому времени будет с красивым 
фасадом и ремонтом. 

Мы верим, что у нас светлое и 
доброе будущее!
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КАРИНА ВАБСОН
Медиа-специалист

МААРДУСЦЫ ПОДАРИЛИ ДЕТЯМ C ОСОБЫМИ 
ПОТРЕБНОСТЯМИ ИНТЕРАКТИВНУЮ ДОСКУ

В рамках благотворительной акции, 
которую организовала Маардуская мэ-
рия в декабре прошлого года, жители 
города Маарду и местные предприятия 
пожертвовали на нужды детей с осо-
быми потребностями 3470 евро. На эти 
средства приобретен комплект инте-
рактивной доски, который был передан 
ребятам из компенсирующих классов 
Маардуской основной школы.

По словам мэра Маарду Владимира 
Архипова, одним из приоритетов горо-
да является обеспечение равных воз-
можностей для получения качественно-
го образования всеми детьми Маарду. 

«В нашем городе 111 детей до 16 лет с 
недостатками разной степени тяжести, 
поэтому очень важно помочь школам 
организовать учебный процесс таким 
образом, чтобы у ребят с особенностя-
ми развития были интерес и мотивация 
учиться. От этого во многом зависит их 
способность начать самостоятельную 
жизнь и реализовать себя как лично-
сти», - считает мэр.

Интерактивная доска представля-
ет собой визуально привлекательный 
сенсорный экран, который позволяет 
передвигать, группировать объекты на 
доске, играть в учебные игры, смотреть 
видео, делать дигитальные записи и др. 
Программное обеспечение доски позво-
ляет учителям создавать специальные 
обучающие интерактивные задания, 

которые учитывают особенности и по-
требности каждого особого ученика.

 Во время учебных занятий с интерак-
тивной доской педагог может задей-
ствовать все основные сенсорные систе-
мы человека – визуальную, слуховую и 
кинестетическую, что делает процесс 
обучения более привлекательным, эф-
фективным и практически направлен-
ным. Осознание ребенком с особыми 
потребностями того, что ему становятся 
доступны неведомые раньше знания, 
умения, формы общения, игры, дает 
ему веру в свои силы.

Заместитель директора по хозяй-
ственной части из Маардуской основной 
школы Ольга Шендрик считает, что ис-
пользование в обучении интерактивной 
доски в работе с детьми с особыми по-
требностями позволит развить и улуч-
шить методы обучения. «Подобная до-
ска улучшает у детей память, повышает 
концентрацию внимания, развивает 
моторные навыки и пространственную 
ориентацию, способствует социализации 
и содействует приобретению навыков в 
работе с современными учебными сред-
ствами и гаджетами», - сказала Ольга. 

Число детей с обыми потребностями 
в Эстонии растет из года в год, и по по-
следним данным за последние 9 лет их 
количество увеличилось в 2 раза. 

Эта грустная тенденция не обходит 
стороной и наш город. Мэр Маарду убе-
жден, что сохранение и развитие обу-
чения особых детей рядом с местом их 
проживания крайне важно. 

«Город уже многое делает в этом 
направлении, и наша поддержка, несо-
мненно, продолжится и далее. 

Не менее важна и доброта, состра-
дание и отзывчивость маардусцев, 
которые активно участвовали в бла-
готворительной акции и совместными 
усилиями собрали необходимую для 
покупки смарт-доски сумму», - отметил 
Владимир Архипов. 

В классах компенсирующего обучения 
в Маардуской основной школе с каждым 
ребенком занимаются в зависимости от 
особенностей его развития, предлагая 
детям возможности для максимально 
возможной самореализации. 

Обучение проходит в игровой форме 
посредством практических посильных 
заданий под руководством опытных пе-
дагогов, логопеда и психолога. Обуче-
ние эстонскому языку тесно переплете-
но с преподаванием других предметов. 

Для развития речи ребята выпол-
няют практические задания на уроках 
ритмики и музыки. В этих классах дети 
могут учиться до того, как им испол-
нится 21 год.

Мэрия благодарит всех маардус-
цев, принявших участие в благотво-
рительной акции, а также предприя-
тия AS Technomar & Adrem, AS Maardu 
Raudtee и гражданское объединение 
MTÜ Õige Suund.
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 ПОМОЩЬ ЮРИСТА

ЗА СОВЕТОМ К ЮРИСТУ-ПРОФЕССИОНАЛУ

Юлия, думаю, первую заочную юри-
дическую консультацию лучше начать с 
темы, с которой к Вам чаще всего обра-
щаются. В нашей с Вами предваритель-
ной беседе Вы ее уже обозначили – тема 
алиментов.

Действительно, по поводу взыскания 
алиментов обращаются чаще всего. По 
закону алименты составляют половину 
минимальной заработной платы, на се-
годняшний день минимальный размер 
алиментов – 250 евро на каждого ребен-
ка. Поскольку истцом, по сути, является 
сам ребенок, алименты не облагаются 
налогом и не являются прибылью. 

Означает ли это, что проживающий с 
ребенком родитель может рассчитывать 
и на большую сумму алиментов? 

Если родитель желает получить алимен-
ты в размере, например, 300 евро, то рас-
ходы на ребенка должны составлять 600 
евро (половину оплачивает отец, половину 
– мать). Имея подобное намерение, расхо-
ды на ребенка придется доказывать в суде. 

Каков перечень расходов на ребенка, 
учитываемых судом?

Одежда, обувь, продукты питания, ком-
мунальные услуги, лекарства, игрушки, 
оплата частной школы, кружки, лагеря, 
арендная плата за жилье и т.д.

Может ли родитель, ходатайствуя о 
большей сумме алиментов, включать 
в перечень расходов предполагаемые 
расходы, например, оплату частной 
школы, в которую ребенок готовится по-
ступить, или расходы на более высокую 
арендную плату за жилье, в которое есть 
планы переехать только после получе-
ния алиментов? 

Нет, обычно суд учитывает только 
фактические расходы. То есть на мо-
мент подачи искового заявления роди-
тель должен доказать, что эти расхо-
ды уже существуют.

Каков порядок взыскания алиментов? 
Большинство людей платят установ-

ленную государством минимальную 
сумму алиментов (250 евро) без суда, но 
если родитель не делает этого добро-
вольно, то взыскать алименты можно 
только через суд. 

В суде это делится на два разных про-
изводства: ускоренное производство 
(kiirmenetlus) или исковое производство 
(hagimenetlus).

Для ускоренного производства заяви-
телю понадобится идентификационная 
карта с пин-кодами, свидетельство о 
рождении ребенка, электронный адрес 
и номер банковского счета заявителя, 
адрес ответчика. 

Если адрес неизвестен, то в ускоренном 
производстве документы на взыскание 
алиментов подать нельзя, и это уже будет 
исковое производство. Но можно указать 
предполагаемое место проживания от-
ветчика. 

Для заполнения специальной формы 
заявления нужно зайти на портал www.e-
toimik.ee. Суд вышлет заявление второй 
стороне (ответчику) с предложением до-
бровольно платить алименты или пред-
ставить возражение суду в 15-дневный 
срок (если ответчик живет за пределами 
Эстонии – в 30-дневный срок). 

Если ответчик в установленный зако-
ном срок свое возражение не представит, 
тогда судья оформляет распоряжение 
к оплате (maksekäsk), которое можно 
передать судебному исполнителю – оно 
равносильно судебному решению. 

Если же ответчик представит возра-
жение в срок, то оно поступает в исковое 
производство.

В чем преимущество того и иного про-
изводства?  

Преимущество ускоренного производ-

ства в том, что в 30-дневный срок c мо-
мента вынесения судом предложения об 
оплате, можно представить также заяв-
ление о помощи государства по алимен-
там – во время судебного производства 
заявитель будет ежемесячно получать 
по 100 евро на каждого ребенка (если 
ответчик алименты не оплачивает или 
оплачивает меньшую сумму). Кроме того, 
ускоренное производство – это быстро и 
просто. 

Преимущество искового производства 
– в возможности требовать алименты 
годом ранее. В ускоренном же производ-
стве это невозможно, т.к. период взы-
скания алиментов начинается с момента 
подачи заявления. Но если отец ребенка 
не работает, если у него нет имущества, 
если известно, что он ведет асоциальный 
образ жизни и не собирается его менять, 
то взыскивать годом ранее смысла не 
имеет, т.к. это будет решение, которое не-
возможно исполнить.

Возможны ли в судебной практике 
случаи, когда суд отступает от принципа 
взыскания алиментов?

Возможно уменьшение суммы алимен-
тов, например, если ответчик – инвалид 
с нерабочей группой инвалидности, или 
когда у ответчика есть другие несовер-
шеннолетние дети, но это на усмотрение 
суда, который учитывает доходы ответ-
чика. 

От лица читателей благодарю Вас, 
Юлия, за подробные ответы. 

Можно предположить, что после выхо-
да этого материала, работы у Вас значи-
тельно прибавится.

Я постараюсь принять всех. Жду посе-
тителей каждый вторник с 14.00 до 17.00 
в каб. 103. 

Практически каждый из нас хотя бы раз сталкивался с необходимостью получения юридической помощи, и всегда возни-
кал вопрос – к кому из юристов обращаться. Начиная с этого номера редакция «Маардуской панорамы» организует на стра-
ницах газеты встречи с юристами, квалифицированные советы которых могут быть полезными. Поскольку универсальных 
юридических тем не существует, при их выборе редакция будет опираться на рекомендации опытных юристов и, конечно, 
ваши пожелания, дорогие читатели. 

Итак, новую рубрику мы открываем встречей с практикующим юристом, юридическим советником Маардуской городской 
управы, с отзывчивым и приятным в общении человеком – Юлией Савельевой.

Для справки: 

ЮЛИЯ САВЕЛЬЕВА – магистр правоведения, 
окончила международный университет Audentes. 
Юристом работает с 2002 года, последние семь лет 
– в Маардуской управе. 

Основные ее обязанности заключаются в юри-
дическом обслуживании Маардуской горуправы и 
горсобрания, включая защиту интересов г. Маарду 
в суде, раз в неделю – в проведении бесплатных 
юридических консультаций для всех желающих.

ЕЛЕНА ВИЛЛЬМАНН
Редактор «Маардуской панорамы»
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День,    когда мужчины выстраиваются в очереди за цветами,    

а женщины согревают своими улыбками  окружающих,  

каждый из нас традиционно связывает с      наступлением  весны и,      

конечно,      с прекрасным  весенним  праздником  

                                  8 марта
В этот день уже много лет подряд 

мужчины выходят на улицы 

города и дарят женщинам  розы, 

поздравляя их с     замечательным  

праздником  и получая в ответ 

сотни теплых улыбок.

Восхитительные,     добрые и 

прекрасные женщины! 

Будьте всегда любимы 

и счастливы! 

Спасибо вам  за то, 

что вы есть!
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   ИСТОРИЯ ИЗ ЖИЗНИ  

СЕРДЕЧНАЯ СЛЕПОТА
ЕЛЕНА ВИЛЛЬМАНН

Главный редактор 
«Маардуской панорамы»

«И зрячие иногда бывают слепыми, 
это зависит от того, какое сердце у каждого из нас». 

Жоржи Амаду 

Эта история вовсе не уникальна – 
таких случаев множество. Люди, о 
которых пойдет речь, живут рядом с 
нами и ходят по тем же улицам. Кто-то 
из нас их жалеет, кто-то старательно 
не замечает, будто живя с закрытыми 
глазами – это правда, мы все разные. 

За то короткое время, пока готовился 
материал, мне довелось познакомить-
ся с несколькими подобными этой исто-
риями – каждая весьма непростая.  

СОЛНЦЕ СВЕТИТ ВСЕМ НА ПЛАНЕТЕ
В морозный мартовский день, когда 

я познакомилась с Димой, ярко светило 
солнце, но Дима его не видел. Он никогда 
не видел солнца. Дима слепой от рожде-
ния. Все, что «видят» или, правильнее 
сказать, различают его глаза – это день 
и ночь.  

Таллиннская школа-интернат как буд-
то спрятана от посторонних глаз. Начи-
ная с семилетнего возраста Дима живет и 
учится здесь пять дней в неделю. 

Помимо незрячих двадцати шести де-
тей, в школе еще учатся слабослышащие 
и дети с дефектами речи, от некоторых из 
них родители отказались еще в роддоме. 
Глядя на этих детей, в голове возникает 

единственный вопрос, ответа на который 
ни у кого из нас нет: «За что?..»  

ДЕТСТВО 
Дима родился шестимесячным. Пере-

несенное во время родов кислородное 
голодание подразумевало соответству-
ющий диагноз и образ жизни – не такой, 
как у других детей. Но это была не един-
ственная беда. 

Спустя два месяца врачи сообщили ро-
дителям о неутешительном результате 
обследования: ребенок абсолютно сле-
пой и… предложили от него отказаться. 
Врачи настаивали и подрывали веру ро-
дителей малыша в собственные силы. 

Надо признать, что все же мальчик ро-
дился под доброй звездой – он не попал 
в детский дом – Димин отец врачей и слу-
шать не захотел.

Несколько операций на глазах не дали 
ни малейшего положительного резуль-
тата, и борьба за восстановление зрения 
прекратилась. Дима так и остался слепым. 

Когда Дима учился ползать, а затем 
ходить, родители тщательно заматы-
вали его голову, чтобы он не разбил ее 
себе о мебель, которую не видел – другой 
возможности научиться ходить не было. 
Димина мама тяжело вздыхает, вспоми-
ная, через какие трудности суждено было 
пройти, адаптируя к жизни беспомощно-

го незрячего ребенка.   
Гуляя по Маарду с маленьким, слепым 

от рождения сыном, Юлия нередко слы-
шала за спиной усмешки, сталкивалась с 
издевательскими комментариями и даже 
агрессией… Прогулки стали приносить 
дополнительные негативные пережи-
вания, и тогда было принято решение 
навсегда переехать жить на дачу, где от 
чужих недобрых глаз и агрессии можно 
отгородиться забором. 

«Мы отделились от общества, –  гово-
рит Юлия. – На даче спокойнее и Диме 
здесь лучше». 

ДИМИНЫ БУДНИ НАШИМИ ГЛАЗАМИ
В школе Дима научился читать книги 

со шрифтом Брайля. В таких изданиях 
буквы представляют собой рельеф-
но-точечные символы, которые понятны 
для прочтения слепым. Вместе с завучем 
и специалистом школы по тифлопедаго-
гике, Ольгой Илгиной, наблюдаю за ним 
и другими детьми на уроке. Все читают 
по Брайлю кончиками пальцев. В классе 
образцовая тишина. 

С Диминой семьей Ольга познакоми-
лась и начала работать, когда Диме было 
четыре месяца – возраст, в котором у 
младенцев обнаруживается слепота. Она 
обучала родителей мальчика тому, как 
его развивать – это ее первичная миссия 
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в семье, где есть незрячий ребенок. Ольга 
говорит, что Дима старательный, очень 
вежливый и общительный, но через два 
месяца он закончит школу и навсегда ли-
шится друзей, ему будет очень одиноко. 
Дефицит общения – это главная беда 
незрячих людей.

ДРУЗЬЯ 
Дима с неподдельной добротой пере-

числяет мне своих друзей по школе-ин-
тернату – их немного и других у него, 
скорее всего, уже не будет. В один ассоци-
ативный ряд с друзьями выстраиваются 
совместные школьные поездки в лагерь, 
театр, на радио. «Мне хорошо здесь», – 
уверяет меня Дима. 

А еще у него есть его постоянный спут-
ник – белая трость. Она бегло спешит 
впереди него, скользя по напольному 
покрытию школы – без нее никак. Иногда 
на улицах мы видим таких же, как Дима, 
– осторожно ступающих людей с белой 
тростью – и проходим мимо. Мы спешим. 
Мы не хотим вникать в чужие беды. Мы 
даже не предлагаем помочь перейти 
через дорогу. Мы думаем только о себе, 
а весь остальной мир, включая людей с 
тростью, может справиться и без нас.

ДИМА «СМОТРИТ» НА МИР
Дима и в самом деле очень добрый и 

общительный. Как и другие, такие же, 
как и он незрячие, Дима воспринимает 
окружающий мир через прикосновения и 
на слух. В интернатской комнате, которую 
он делит с одним слепым мальчиком, за-
мечаю на стене телевизор. На мой удив-
ленный взгляд во время экскурсии по 
интернату, Ольга Иглева отвечает: «Они 
его слушают». 

МЕЧТЫ
Ему нравится вода во всех ее проявле-

ниях. Когда на выходных или на канику-
лах Дима находится дома, он часто моет 
посуду (со слов Диминой мамы, посуда и 
радио – основные его развлечения). 

«Вода в бойлере расходуется момен-
тально, –  не то радуясь, не то сетуя сооб-
щает Юлия. – А летом он любит море, но 
теплых дней в Эстонии не так уж и много, 
и я вожу его в бассейн, хотя это и непро-
сто». От сверстников по школе-интернату 
он слышал, что где-то есть теплая Тур-
ция, где можно плавать в воде в любое 
время года. Дима мечтает там побывать. 

Есть и другие мечты, которым никогда 
не суждено осуществиться, например, ве-
лосипед. Он помнит свой четырехколес-
ный велосипед, когда был совсем ребен-
ком. Воспоминания вместе с ощущениями 
врезались в память навсегда. 

Обстановка, в которой живет Дима с 
родителями, очень скромная – недостро-
енный дачный домик с небольшим садом. 
Думая о лете, он мечтает о большой улич-
ной качели с навесом – обещанном подар-
ке от родителей к окончанию школы. 

БУДУЩЕЕ 
Диме 18 лет и это его последний год 

учебы и жизни в школе-интернате, а 
дальше… А дальше он обречен прово-
дить жизнь в стенах дачного домика, где 
его единственными спутниками, друзь-
ями и, конечно, «глазами» будут его ро-
дители. Какие перспективы у незрячего 
молодого человека? 

Поскольку врожденное отставание в 
развитии определило его учебу в школе 
только лишь в рамках облегченной про-
граммы, двери в другое учебное заведе-
ние для Димы закрыты. 

Но об этих сложностях Дима ничего не 
знает и делится со мной своими давними 
планами стать массажистом. Позже, ког-
да мы с Ольгой Илгиной остаемся в каби-
нете одни, задаю ей вопрос: приобрел ли 
Дима за эти годы какой-то навык, кото-
рый будет «кормить» его в новой жизни. 

«В стенах школы проходит толь-
ко общеобразовательное обучение, и 
дальнейшая жизнь каждого нашего вы-
пускника складывается индивидуально. 
– говорит Ольга. – Что касается Димы, то 
у него действительно очень тяжелое по-
ложение, т.к. ни одно училище после об-
легченной программы обучения слепых 
не берет, да и везде нужно зрение».

По мнению специалистов, решение 
проблемы дальнейшей судьбы незряче-
го человека – задача крайне сложная и 
адаптируются к новой жизни только еди-
ницы. Без сильной поддержки семьи это 
вовсе невозможно. 

На мой вопрос о Димином будущем 
мама отвечает: «У нас в Маарду есть хо-
роший реабилитационный центр. Чтобы 

жизнь Димы была более насыщенной и 
полноценной, несколько раз в неделю мы 
будем посещать его. Что будет дальше – 
не знаю. Мы живем одним днем».

К РАЗМЫШЛЕНИЮ О НАС САМИХ
Когда в семье рождается ребенок с 

такой патологией, безусловно, это огром-
ная трагедия для его близких. В раннем 
детстве, не видя мир глазами обычного 
человека, ребенок просто пока еще не по-
нимает, что он другой. Болезненное осоз-
нание того, что он не такой, как другие, 
приходит в школьном возрасте, неред-
ко нанося глубокие душевные травмы. 
Поэтому самое важное для таких детей, 
чтобы их любили, ведь любовь способна 
загладить любую рану. 

Взрослея и нуждаясь в нашем участии, 
они неосознанно ставят перед нами нрав-
ственные задачи – так давайте же учить-
ся принимать и выполнять их с благодар-
ностью. 

Подумайте только: для полноценной 
жизни у нас есть самое главное – наше 
здоровье, но как часто в ответ на свои 
житейские трудности мы озлобляемся и 
закрываем сердце, обрекая себя на сер-
дечную слепоту. 

Каждый раз, когда вам будет плохо, 
когда мир напомнит вам о своей неспра-
ведливости, вспомните об этой реальной 
истории: о том, как Дима, проблемы ко-
торого не умещаются в нашем сознании, 
не только смиренно принял беду, но и со-
хранил чистым свое сердце, заменившее 
ему глаза. 
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 НА ТЕАТРАЛЬНЫХ ПОДМОСТКАХ

 ЕСЕНИЯ АНТРОПОВА
Руководитель театра «Веер и шпага»

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

НАШИ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
ЮБИЛЯРАМГоворят, что у молодости красивое 

лицо, а старость славится красо-
той души. Радушные и сердечно 
теплые, улыбчивые и любящие 
жизнь – такие они, наши юбиляры, 
такими их знают родные и близ-
кие, такими их знаем мы.

Мария Антоновна Григорьева в свой 
92-й день рождения встретила нас с 
улыбкой, сияющими глазами и боль-
шим жизненным оптимизмом. Мы 
от всей души желаем имениннице 
здоровья, радости и неиссякающего 
оптимизма! Долгих лет Вам, дорогая 
Мария Антоновна! 

С разницей в две недели свои 90-лет-
ние юбилеи отпраздновали гостепри-
имные супруги Петровы – Анна Ива-
новна и Евгений Прокофьевич. 
Рожденные в один год, пожилые люди 
с сияющими глазами и добрым-пре-
добрым взглядом пронесли через всю 
жизнь любовь и уважение друг к дру-
гу – этой осенью их союз отметит 68 
лет. Мы от всего сердца поздравляем 
семейную пару с юбилейными днями 
рождения! 

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель отдела по 

связям с общественностью

Здоровья, улыбок и радости на каж-
дый день! Поздравляем от души!!!

Театр Веер и Шпага – театральный коллектив из неболь-
шого «русского» пригорода столицы Эстонии – Таллинна. 
Почти двадцать лет назад в Маарду собралась группа 
молодых ребят, которые захотели заниматься чем-то нео-
бычным и интересным. Этим занятием для них стал ТЕАТР. 

Но театр не такой, как они привыкли, а свой, пусть даже и 
не особо серьезный или «настоящий». 

Они были молоды, романтичны, верили друг в друга, и 
театр их стал романтическим. Через год родилось и назва-
ние – «Веер и Шпага». 

Нашими девизами стали: «Изначальней всего осталь-
ного другого – Любовь» и «Опозоримся, но с честью». 
Тогда мы ставили спектакли: «Сны о любви», «Сон в лет-
нюю ночь», «Париж, Париж» и многие другие. А потом 
был спектакль «Эго-Ирландия», соединивший любовь к 
ирландской музыке, мифам и танцам с вопросами, задава-
емыми себе в поисках внутренней гармонии. 

«Внутренняя Ирландия» – постановка, в которой поя-
вился наш собственный «стиль» – своеобразная эклек-
тика, где важными становятся музыка и внутренний поиск.

Однажды мы придумали проводить свой фестиваль 
любительских театров «Мой Театр – Мой Каприз», где на-
чинающие режиссеры могут дебютировать со своими «со-
всем» непрофессиональными работами.

Время шло, в театре сменялись поколения, создавались 
спектакли: музыкальные, танцевальные, пластические и 
драматические. 

Но самым важным стало понимание того, что «театр мо-
жет быть любым, главное, чтобы он был интересным».

NB! 
Имена мартовских юбиляров разме-

щены на стр. 14 в эстоноязычной части 
газеты. 
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СНЕЖНАЯ КРЕПОСТЬ 
ОБЪЕДИНИЛА БОЛЬШИХ И 
МАЛЕНЬКИХ МААРДУСЦЕВ  

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель 

по связям 
с общественностью

Кто из нас не мечтал, будучи ребенком? 
Многие наши мечты уже воплотились 
в жизнь, а некоторые еще ждут своего 
часа. В начале марта маардусцы помогли 
исполнить добрую детскую мечту учени-
цы Маардуской гимназии и члена моло-
дежного городского собрания Валерии 
Шинкаревой и совместными усилиями 
построили в парке Келламяе замеча-
тельную зимнюю крепость.

Опубликованный в социальной сети 
призыв – собраться вместе и своими ру-
ками построить снежную крепость – бы-
стро собрал заинтересованных людей, 
готовых выйти с детьми в парк и весело 
провести время на свежем воздухе (бла-
го зима в этом году порадовала нас снеж-
ным урожаем). 

Очень радостно было наблюдать, как 
на твоих глазах предложенную одним 
человеком идею активно поддержива-
ют многочисленные маардусцы. Еще 
секунда – и нас, единомышленников-ак-
тивистов, уже несколько десятков. Го-
родские власти подхватывают идею и 
предлагают помощь, определяется дата 
и… детская добрая мечта начинает пре-
вращаться в реальность. В течение не-
дели в парк Келламяэ привезли около 170 
кубометров снега, был изготовлен план 
крепости и доставлен необходимый ин-
вентарь. В назначенное время больших и 
маленьких строителей ждало море рабо-
ты, за которое все принялись с нескрыва-
емым энтузиазмом: кто-то оформлял ло-
патами края крепости, формируя стены, 
кто-то вытачивал из снежного массива 
ступеньки лестницы и полую пещеру, а 
кто-то с сияющими от восторга глазами 

пытался забраться на самую вершину 
стены, чтобы тут же скатиться с нее с вос-
торженными криками. 

Положительных эмоций первого дня 
было очень много, и работа по строи-
тельству крепости продолжилась и на 
следующий день. Десятки маардусцев 
вложили в снежное творение частицы 
своей души и теплоты, вылепив руками 
воплощение собственных представлений 
о сказочной крепости. 

А самое главное – мы все вместе пока-
зали, что добрые идеи в нашем городе 

могут быть осуществлены очень быстро. 
Важно иметь смелость мечтать и не бо-
яться хорошие идеи предлагать. 

Искренне благодарим всех родителей 
и детей, принявших участие в строитель-
стве крепости! Спасибо за ваши сияющие 
глаза и позитив! Мы запомним эту зиму 
именно такой – радостной и веселой! 
Особую благодарность выражаем Рома-
ну Филипчику и коллективу AS Maardu 
Linnavarahooldus за создание условий 
для строительства и предоставление нам 
необходимого инвентаря. 

Ребята из Молодежного центра про-
вели первые мартовские выходные с 
пользой – учились готовить субботнюю 
пиццу! В этом им с радостью помог Ви-
талий Мельник, управляющий Peetri 
Pizza в Маарду. Помимо проведенного 
мастер-класса по изготовлению пиццы, 
Виталий также рассказал о различных 
видах пиццы. 

Дети могли не только увидеть все эта-
пы и хитрости приготовления любимого 
многими блюда, но и сами поучаствова-
ли в процессе создания и выпечки инди-
видуальной пиццы. Мастер-класс завер-
шился веселой и вкусной дегустацией. 

Благодарим Маардускую горуправу 
за поддержку проекта!

АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ МОЛОДЕЖНОГО ЦЕНТРА

ИЛЬЯ ШОР
Мобильный 

молодежный 
работник Маарду

НАТАЛЬЯ ГОЛОВАЧ
Директор Маардуского 
Молодежного центра
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 СОВЕТ ДОКТОРА

ВЕСНА: О ЧЁМ СЛЕДУЕТ ПОМНИТЬ

Наступает весенний сезон – время про-
гулок на природе и начала садовых ра-
бот. Но помимо приятных ассоциаций это 
еще и сезон активности клещей, от укуса 
которых не застрахован никто. 

Надо иметь в виду, что в нашем городе, 
как и во всей Эстонии, возможность по-
лучить укус клеща очень высока. Чтобы 
радость прекрасной поры не была омра-
чена неприятностью или даже бедой, 
призываю вас прислушаться к советам 
специалистов и позаботиться о необхо-
димых предосторожностях.

МЕРЫ ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ
Отправляясь в лес, надевайте на себя 

более светлую одежду, на которой легче 
обнаружить клеща; брюки должны быть 
заправлены в сапоги; обувь выбирайте вы-
сокую; используйте головные уборы. 

Всегда пользуйтесь репеллентами (за-
щитными средствами от клещей). Возвра-
тившись домой, встряхните одежду вне жи-
лых помещений и внимательно осмотрите 
тело на предмет обнаружения клещей. Если 
у вас дачный участок – своевременно ска-
шивайте траву. 

Клещи живут на траве и высокая трава – 
любимое место их обитания. Даже на город-
ском газоне (если там высокая трава) могут 
быть клещи. Опасность подцепить клеща 
подстерегает нас не только на природе. 
Принести насекомое в дом может собака 
или кошка, которая гуляет по улице. Клещи 
могут быть и в букетике полевых цветов или 
в корзине с грибами.

ВИДЫ КЛЕЩЕЙ 
И КЛЕЩЕВЫХ ИНФЕКЦИЙ

Есть много видов клещей, некоторые из 
них являются переносчиками очень опас-
ных заболеваний, таких как клещевой эн-
цефалит, боррелиоз (болезнь Лайма), ви-
русная лихорадка и другие. К сожалению, 
вакцина существует только от клещевого 
энцефалита, от боррелиоза вакцины пока 

НАТАЛЬЯ КУРЖЕВА
Семейный врач

Для справки: 

НАТАЛЬЯ КУРЖЕВА – семейный 
врач и педиатр Маардуского Центра 
семейных врачей. Педиатром 
работает с 1988 года, с 2002 года 
– семейным врачом. Общий стаж 
работы – 29 лет.

нет. Клещевой энцефалит представляет со-
бой вирусную инфекцию, которая поражает 
периферическую и центральную нервную 
систему. Как следствие – развитие тяже-
лейшего воспаления вещества головного 
мозга, которое может привести к судорогам, 
параличу, а в некоторых случаях возможен 
даже летальный исход. Именно поэтому так 
важна прививка.

Клещевой боррелиоз – это вирусная ин-
фекция, которая характеризуется пораже-
нием различных органов и систем: нервной 
системы, сердца, суставов, кожи. Исследо-
вания показывают, что возбудитель бор-
релиоза выявляется у каждого третьего 
клеща, что говорит о его высокой распро-
страненности.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАС 
УКУСИЛ КЛЕЩ?

При обнаружении у себя на теле клеща, 
удалить его можно и самому. Клещ удаля-
ется в направлении против часовой стрелки 
при помощи специального пинцета (прода-
ется в аптеке), место укуса обрабатывается 
спиртовым раствором. Ни в коем случае 
нельзя расчесывать ранку или смазывать 
ее маслом, т.к. масляная пленка предот-
вращает доступ кислорода, и тогда клещ 
становится более агрессивным и начинает 
выпускать большее количество яда. Чем 
быстрее вы вытащите клеща, тем лучше. 
Если вы не можете вытащить клеща сами, 
тогда незамедлительно обращайтесь в 
приемный покой любой больницы. 

КАК ПРОЯВЛЯЕТСЯ КЛЕЩЕВОЙ ЭНЦЕ-
ФАЛИТ?

После удаления клеща наблюдайте за 
своим состоянием – не будет ли в ближай-
шие дни изменения состояния здоровья в 
худшую сторону. 

Симптомы напоминают те же, что и при 
гриппе: температура, ломота в костях, 
озноб, головная боль, слабость. Если в 
течение двух недель после укуса проя-
вятся такие симптомы, нужно обратиться 
в Таллиннскую Инфекционую больницу 
Merimetsa. 

Если же симптомы не так ярко выражены, 
в этом случае можно обратиться к семейно-
му врачу, где у вас возьмут необходимые 
анализы. Но первые 
две недели после 
укуса результаты 
анализов не инфор-
мативные, поэтому 
приходить раньше 
не имеет смысла. 

КАК ПРОЯВЛЯ-
ЕТСЯ КЛЕЩЕВОЙ 
БОРРЕЛИОЗ?
Cимптомы борре-
лиоза могут прояв-
ляться как в течение 
14 дней, так и только 
лишь через полго-
да. Симптомы раз-
нообразны: пятно 

на месте укуса, боли в суставах и мышечные 
боли, слабость, увеличение лимфатических 
узлов и др. При наличии жалоб после укуса 
можно обратиться к своему семейному вра-
чу для дальнейшей диагностики и лечения.

ЛЕЧЕНИЕ
При боррелиозе назначается лечение 

антибиотиками, при энцефалите – только 
стационарное лечение. 

И энцефалит, и боррелиоз могут приве-
сти к инвалидности, а укус энцефалитного 
клеща приводит к глубокой степени инва-
лидности – это ли не повод побеспокоиться 
о своем здоровье?

КОГДА И ГДЕ ДЕЛАТЬ ПРИВИВКУ
Первую прививку от клещевого энцефа-

лита необходимо делать весной, лучше – в 
апреле, поскольку до пика активности кле-
щевого сезона, который начинается в мае, 
желательно успеть сделать две прививки. 

Вакцинация делается трехкратно: 1-я – в 
апреле или мае, 2-я – через месяц и 3-я – че-
рез полгода, но есть и другие схемы. Когда 
люди приходят в сентябре или даже в июле 
– это уже достаточно поздно. 

Где вакцинироваться и стоимость вак-
цины от клещевого энцефалита, можно 
узнать у своего семейного врача или в поли-
клинике Таллиннской Инфекционной боль-
ницы Merimetsa (Paldiski mnt. 62).

Чтобы не стать жертвой клещей, следует 
помнить о тех правилах безопасности, о которых 
я говорила выше. Здоровья вам и вашим 
близким!
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МААРДУСКАЯ СТОМАТОЛОГИЧЕСКАЯ 
КЛИНИКА ПЕРЕЕХАЛА В НОВОЕ ЗДАНИЕ

Маардуская стоматологическая клиника 
(Maardu hambaravi), многие годы принимав-
шая пациентов на третьем этаже Каллаве-
реской больницы, переехала в новое здание. 
В течение последних нескольких месяцев в 
здании по адресу Nurga 1 производились ре-
новационные работы, в результате которых 
коллектив клиники будет принимать паци-
ентов в удобных, современных помещениях 
общей площадью 180 м2. Официальное от-
крытие клиники состоится 2 апреля.

По словам Бориса Зельберберга, вра-
ча-стоматолога, проработавшего в клинике 
25 лет, переезд в современное, отвечающее 
всем действующим нормативам здание, был 
необходим. «Одна из весомых причин пере-
езда в другое здание – ограничение нашей 
деятельности рабочими часами и пятиднев-
ной неделей Каллавереской больницы. Такой 
график работы был крайне неудобен для 
наших пациентов. - сказал он. - Кроме того, 
на третий этаж, где мы раньше находились, 
пожилым людям и инвалидам подниматься 
крайне трудно, а иногда и вовсе невозможно». 

На вопрос о стоимости лечения Борис 
Зельберберг ответил, что цены на услуги в 
клинике разумные и подход к этому вопросу 
не только коммерческий: «Чтобы получить 
качественное лечение, необходимо также 
применение качественных материалов, ин-
струментов, современного оборудования, а 
это совсем недешево. Не стоит выискивать 
дешевое лечение, первоочередным должно 
быть качество, а за качество предоставля-

емых услуг мы ручаемся. Не ошибусь, если 
скажу, что качество наших услуг – это и есть 
наша успешность». 

Хотя к термину «стоматологические услу-
ги» врач-стоматолог с многолетним стажем 
относится очень ревностно, считая его не-
приемлемым, т.к. в этом случае стоматоло-
гическое лечение в понимании людей срав-
нивается с бытовыми услугами, например, 
помывкой машины. «Все-таки мы имеем дело 
с человеческим здоровьем, поэтому надо 
принимать во внимание тот факт, что мы – 
лечебное заведение. Да, называется это ме-
дицинской услугой, но люди приходят не за 
услугой, а лечиться. Тут очень тонкая грань в 
понятиях», - добавил он.

На сегодняшний день в клинике трудятся 
26 работников – чуткий персонал, умеющий 
обращаться не только с бормашиной, но и с 
пациентом. Коллектив молодой, за послед-
ние 10 лет поменялся полностью. Поскольку 
подход к медицине во многом изменился, у 
работников стоматологии появилась боль-

шая мотивация работать и развиваться в 
профессии. Как отметил Борис Зельберберг, 
персонал неоднократно повышал свою ква-
лификацию, осваивая новые технологии.

В новом здании прием пациентов будет 
осуществляться в трех кабинетах, имеются 
рентгенологический кабинет и блок для сте-
рилизации. На сегодняшний день в клинике 
есть весь спектр стоматологических услуг, 
включая протезирование, ортодонтию, от-
беливание и детскую стоматологию по Боль-
ничной кассе. Также в штате есть гигиенист и 
хирург-стоматолог. 

В ближайшее время, после получения ли-
цензии на анестезиологию, в поликлинике 
будет возможно лечение под наркозом.  

Часы и дни работы 
стоматологической клиники:
пн – пт 9-19,  сб 9-16.
Запись по телефону: 6060867 
www.maarduhambaravi.eu

ЕЛЕНА ВИЛЛЬМАНН
Редактор «Маардуской панорамы»

Маардуский продуктовый банк действует в 
качестве филиала Таллиннского продуктового 
банка с 16.02.2011 и представляет собой одну из 
областей деятельности некоммерческого объе-
динения Õppe- ja Arengukeskus ME. В последние 
годы действующий в Маарду продуктовый 
банк находится по адресу Langu 4.

Продуктовый банк действует на доброволь-
ной основе. Каждый день в нем работают 6-8 
добровольцев. Всего в течение предыдущего 
года в Маардуском продуктовом банке работа-
ли 15 добровольцев 3672 часа.

В настоящее время Продуктовый банк полу-
чает раздаваемую еду из магазинов Таллинна. 
Нам поступает товар, снятый с продажи, у кото-
рого истекает срок годности, но, в то же время, 
он является пригодным для питания. Правила 
относительно того, какие товары можно разда-

вать получателям помощи, устанавливает Ве-
теринарно-продовольственный департамент. 
Раздаваемым нами продуктам мы уделяем 
особое внимание, и каждый получатель помо-
щи может самостоятельно решить, какой товар 
взять и от какого отказаться.

Из Продуктового банка продуктовую по-
мощь получают малообеспеченные многодет-
ные семьи, семьи безработных родителей с 
детьми и семьи с одним родителем, инвалиды, а 
также семьи безработных без детей. Составле-
нием списков получателей продуктовой помо-
щи и принятием решений о праве на ее получе-
ние занимается Социальный отдел горуправы 
Маарду. Набор регулярной еженедельной про-
дуктовой помощи обычно включает хлебобу-
лочные изделия, овощи и фрукты, и иногда 
также мучные, молочные и мясные изделия.

При сотрудничестве Эстонского продукто-
вого банка и Министерства социальных дел, 
дважды в год проводится распределение про-

дуктовой помощи Евросоюза. Список получате-
лей продуктовой помощи Евросоюза составля-
ет Министерство социальных дел.

Мы также стараемся собирать для нуждаю-
щихся специальные праздничные комплекты. 
Каждый год при сотрудничестве с Маардуской 
городской управой, Эстонским продуктовым 
банком и различными магазинами, нам уда-
валось подготавливать рождественские на-
боры, включающие рождественское жаркое и 
маленький подарок.

Маардуский продуктовый банк не смог бы 
осуществлять свою деятельность без наших 
добровольцев и надежных партнеров. Боль-
шое вам спасибо за проделанную работу!

Маардуский продуктовый банк
ТИЙНА КИХУЛАНЕ

Руководитель по проектам Маардуской 
гимназии



МАРТ 2018

18 МААРДУСКАЯ ПАНОРАМА

  СПОРТ  

МААРДУ – ГОРОД СПОРТИВНЫХ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!

24 февраля на 1-м этапе Кубка Мира 
по скоростному плаванию в ластах в вен-
герском городе Егер Елена Смирнова на 
дистанции 400 метров заняла 1-е место!

На прошедшем 10 марта в чешском 
Брно чемпионате Европы по 10 танцам 
успешно выступил дуэт Константин 
Городилов/Доминика Бергманнова, 
завоевавший золотые медали. Пара яв-
ляется теперь двукратными чемпионами 
Европы по 10 танцам. 

От всей души поздравляем наших 
спортсменов с победой!

На фото: Александр Мармелюк 
– чемпион Эстонии по дзюдо.

Боксеры клуба «Олимп-Маарду Калев» – Эрик Кабанов, Макар Вдовиченко и Артур 
Муртазин – не менее ярко заявили о городе Маарду своими победами, заняв почетные 
первые места.  Поздравляем победителей!

На фото: Эрик Кабанов принес городу победу На фото: Победитель 
                     Артур Муртазин 

LINNAMEESKOND

MAARDU

EST.
1997

5.04.2018 в 19:00  
игра на искусственном поле Маарду с командой Tartu FC Santos;

19.04.2018 в 19:00 
игра на искусственном поле Маарду с командой Keila JK.

Приходите и поддержите боевой дух нашей команды!

# СДЕЛАЕМ ЭТО ВМЕСТЕ!

От Маардуского «Катлери Шоген Клуба» 
на чемпионате по Тхеквондо соревновались 10 
спортсменов. Все чемпионы отличились очень 
динамичными и напористыми поединками и 
завоевали свои титулы очень уверенно и с 
явным преимуществом. В общей сложности в 
копилке клуба – 16 медалей (7 золотых, 5 сере-
бряных и 4 бронзовых). 

Лучшими в стране от Маардуского отделе-
ния клуба, принесшими городу золотые ме-
дали, стали Даяна Бабенко (-45 кг) и Елена 
Задорина (-53 кг).

Не менее почетную серебряную медаль в ко-
пилку клуба принес кадет Эрик Лавров (-41 кг).

Бронзовыми наградами отметились юниор-
ка Ангелина Власова (63+ кг) и кадет Даани-
ель Халлоп (-45 кг).

17-18 февраля в рамках празднования 
юбилея Эстонской республики прошли 
Эстонские Игры Боевых Искусств, на кото-
рых представители кудо, бокса, тхэквондо, 
ножевого боя, тайского бокса, ушу, кикбок-
синга и дзюдо выявили сильнейших. 

Соревнования прошли в ледовом хол-
ле Тондираба и стали настоящим празд-
ником для любителей боевых искусств. В 
этом формате состоялся чемпионат Эсто-
нии по дзюдо. 

В весовой категории до 100 кг. чемпио-
ном Эстонии стал Александр Мармелюк! 

На пути к золотой медали тренер Ма-
ардуского клуба «M-Dojo» одержал три 
уверенные победы. Это восьмая золотая 
медаль на чемпионатах Эстонии по дзюдо 
среди взрослых.

17 марта на третьем круге чемпионата 
Эстонии по футболу 

MAARDU LINNAMEESKOND выиграл 
у команды Nõmme Kalju u 21 

с победным счетом 2:0! 

Уважаемые жители города Маарду!

Нам, как участникам спортивных соревно-
ваний, очень важна поддержка зрителей на 
трибунах – наших маардуских болельщиков. 
Поэтому приглашаем вас на наши ближай-
шие игры:
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18 марта в спортивном зале Каллаверской средней школы прошел любительский турнир по волейболу 
«Maardu Ghetto Volley Cup 2018». 
Уникальность турнира заключается в том, что здесь команды состоят из четырех человек вместо классических шести. 
Такое нововведение делает игру динамичнее и зрелищнее, еще больше вовлекая каждого игрока в игру.

Результаты игры

Категория до 18 лет:
1 место – команда «Джентльмены подачи» (Маарду)
2 место  – команда «Kikased» (Таллинн)
3 место  – команда «ELAI» (Таллинн)

 Соревнования были организованы эстонским филиалом латвийской организации Ghetto Games, которая является крупнейшей 
организацией в Европе, пропагандирующей уличный спорт и культуру. 

Турнир поддержала Маардуская горуправа и Федерация уличного спорта Эстонии. 

Материалы предоставили 
ПАВЕЛ КУУСИК, ЕВГЕНИЙ ГОЛОВАЧ, КАЗБУЛАТ ШОГЕНОВ,  СЕРГЕЙ МАРМЕЛЮК

Взрослая категория:
1 место– команда «Suvevolletajad» (Таллинн)
3 место – команда «VK Haabersti I» (Таллинн)
3 место – команда «VK Haabersti II» (Таллинн)

КУБОК ЕВРОПЫ ПО 
ТХЕКВОНДО - НАШ!

С 17 по 18 марта в спортивном центре 
в г. Нимбурк (Чехия) прошел очередной 
Кубок Европы по Тхеквондо ИТФ «Czech 
Open 2018», в котором соревновались 
более 500 участников из 15 стран. Турнир 
был приравнен к соревнованиям высшего 
класса-А, что означает, что спортсмены 
выступают в одном дивизионе без разде-
ления по уровню. Эстонский Союз Тхеквон-
до представил сборную из рекордного 
количества спортсменов – 42, в числе ко-
торых выступили 8 спортсменов и Маарду.  

Сборная показала отличную подготов-
ку, завоевав 12 золотых, 6 серебряных и 15 
бронзовых медалей и, таким образом, став 
лучшей командой Кубка Европы. Впервые 
в истории главный трофей турнира – Ку-
бок Европы – достался нам! Второе и тре-
тье места разделили сильнейший клуб 
Чехии «Сонкаль» и сильная сборная Сло-
вении, соответственно.  

Больше всего золотых наград (5!) в 
копилку сборной принесли спортсмены 
клубов Катлери Тхеквондо /Katleri Shogen 

Club, тренирующиеся под руководством 
Казбулата Шогенова. Среди них – два 
чемпиона из Маарду: Данила Субачус 
(золото – спарринг, старшие юниоры, 
-63 кг) и Анастасия Бойко (золото – 
спарринг, старшие кадеты, 50+ кг и брон-
за – туль, 1 гып). Также в копилке клуба 
серебро Ангелины Власовой (спарринг, 
старшие юниоры, 70+ кг) и серебро Эри-
ка Лаврова по туль среди младших 
юниоров, 1 гып, которое однозначно с зо-
лотым отливом. 

В финальном выступлении Эрик про-
демонстрировал лучшую технику, чем 
его оппонент – ведущий юниор чешской 
команды, но решение судей оказалось, 
тем ни менее, не в нашу пользу. 

Дебютной медалью, пока бронзовой, 
по туль среди младших юниоров до 1 
гыпа с соревнований такого уровня от-
метилась начинающая спортсменка из 
Маарду Даяна Бабенко. 

В итоге, у маардусских тхеквондистов 
2 золотых, 2 серебряных и 2 бронзовых 
медали!

Клуб Katleri Shogen Club и руководи-
тель клуба Казбулат Шогенов выражают 
благодарность городской управе Маар-

ду и лично мэру города Владимиру Архи-
пову за всестороннюю поддержку!

Приглашаем всех жителей Маарду с 25 
по 29 апреля в Таллиннский Saku Suurhall 
на Чемпионат Европы – приходите и под-
держите наших спортсменов! 

Узнавайте подробности жизни клуба в 
группе на Facebook: https://www.facebook.
com/groups/ShogenClub/ 

и присоединяйтесь к занятиям в Ма-
ардуской гимназии! 

Занимайтесь спортом, друзья! Зани-
майтесь Тхеквондо ! 
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  СПОРТ  

ПЕРВЕНСТВО МААРДУ ПО ЛЫЖАМ 2018
КАРИНА ВАБСОН
Медиа-специалист

От имени администрации OÜ Stivis и AS MGT 
выражаем искреннее соболезнование в связи с 
безвременной кончиной нашего коллеги, ПРА-
ЧИКА ВОЛОДИМИРА .
КАК ЖАЛЬ, ЧТО РАНО ТАК УХОДЯТ…

РЕМОНТ КВАРТИР. Опытный строитель качественно 
и недорого выполнит все виды работ по внутренней 
отделке, электричеству и сантехнике. 
www.armavit.ee                                          Тел. 58382508

В самом начале весны, третьего марта, в Ма-
ардуском лесопарке состоялся долгожданный 
лыжный марафон. Из года в год соревнования в 
нашем городе проводились, но в виду отсутствия 
снега в последние годы была сделана пауза. В 
этот раз погода не подкачала, и на лыжню выш-
ли 53 спортсмена-любителя. 

По словам организатора соревнований и 
cпортивной работы в Маарду Сергея Петрова, 
интерес к лыжному спорту не угас, и количество 
лыжников-энтузиастов по сравнению с предыду-
щими годами осталось на прежнем уровне.  

Третьего марта на лыжи встали участники со-
ревнований в 12 возрастных группах, которые 
померились силами в трех дистанциях: 1, 3 и 5 км. 

Самым первым на финиш приехал Илья Сница-
ренко, ему удалось пройти 1 километр за 5,08 ми-
нут. Победитель дистанции в 3 км – Марге Нымм 
(12,48 мин.), 5 км – Дмитрий Смирнов (18,22 мин.).

С более подробными результатами лыжного 
заезда можно познакомиться на сайте Маарду-
ской горуправы (прямая ссылка goo.gl/hMY9TE).

Как РАБОТАЮЩИЙ человек 
может поступить учиться на 

ту или иную учебную 
программу или пройти курс 
повышения квалификации 

с помощью Кассы 
по безработице? 

ПРИХОДИТЕ 
24 апреля 2018 года в 17.30

 в Центр досуга Маарду 
и узнайте о возможностях.

Информационную 
встречу проведет консультант по 

карьере Кассы по безработице 
Елена Малыгина


